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 وزارة التعلييييييال العييييييللل وال  يييييي  العلنييييييل
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 كلاييييييييييي  الت ااييييييييييي  للعلييييييييييي   ا   يييييييييييل ا 

 المرحلة الثانية /ق ل اللغ  الع اا 
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 أ   ع  لهمز  

  لهمز     ب      لكمم )  ل أ   طع(.أ لًا: 

ىمزة الوصل وىمزة القطع ما يزال موضوع اليمزة من أكثر موضوعات الإملاء الشائكة 

بنظر المتعممين، من حيث كتابتيا ولفظيا، وأنواعيا، فاليمزة تأتي في ثلاثة مواضع من 

تي في أول الكممة إما الكممة: في أول الكممة، أو في وسطيا، أو في آخرىا، واليمزة التي تأ

ما أنْ تكون ىمزة قطع، ولكلٍّ منيا قاعدة تحدد طريقة كتابتيا،  أن تكون ىمزة وصل، وا 

وفيما يمي تفصيل في دراسة ىمزتي الوصل والقطع. تأتي ىمزتا القطع والوصل في بداية 

المغة  الكممة، وتعتبر كتابة ىمزتي الوصل والقطع من إحدى القواعد الإملائية الضرورية في

العربية، فالتمييز بين ىاتين اليمزتين أمر لا بدّ منو، فما زال الكثير من الناس يجيمون 

 طريقة قراءتيا وكتابتيا، ومواضع استخداميا، وانتشرت الأخطاء الإملائية في كتابتيا

إلى نطق ىمزة الوصل ىمزة يُؤتَى بيا في أول الكممة المبدوءة بحرف ساكن لمتوصّل  أ لا: همز   ل  ل:

 ذلك الساكن، ولا تنطق ىذه اليمزة إذا اتصمت الكممة بما قبميا. وتكتب ىمزة الوصل ألفا ىكذا "ا".

 م   عها:

 في الأفعال: .1

 الأمر من الفعل الثلاثي مثل: اكتبْ، اقرأْ، اسمعْ، اعممْ، اطمبْ... -

انفتَح، اقتصَدَ، ابتسَمَ، اضطرَبَ... الماضي والأمر من الفعل الخماسي مثل: اجتمَعَ، ابتكَرَ، انسجَمَ،  -

 اجتمِعْ، ابتكِرْ، انسجِمْ، انفتِحْ، اقتصِدْ، ابتسِمْ، اضطرِبْ...
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الماضي والأمر من الفعل السداسي مثل: استغفَرَ، استعمَلَ، استفيَمَ، استخرَجَ، استخبَرَ، استعمَرَ،  -

... استغفرْ، استعمِلْ، استفيِمْ، استخرِجْ، استخبِ   رْ، استعمِرْ، اطمئِن...اطمأنَّ

 في الأسماء: .2

عشرة أسماء نص عمييا عمماء المغة ىي: اسم، ابن، ابنة، ابنم، امرؤ، امرأة، اثنان، اثنتان، ايمن،  -

 اسْت.

مصادر الفعل الخماسي المبدوء بيمزة وصل مثل: اجتياد، اجتماع، ابتكار، انسجام، انفتاح، اقتصاد،  -

 . ابتسام، اضطراب، احتلال..

مصادر الفعل السداسي المبدوء بيمزة وصل مثل: استغفار، استعمال، استمرار، استفيام، استخراج،  -

 استخبار، استعمار، اطمئنان...

 في الحروف: .3

 أداة التعريف "ال" مثل: العمم، الكتاب، الرجل...

سواء اتصمت الكممة بما ىمزة القطع ىمزة تأتي في أول الكممة ثابتة منطوقة دائما  :ثا  ا: همز   لقطع

 قبميا أو انفصمت عنو، وتكتب فوق الألف أو أسفمو ىكذا "أ، إ".

 م   عها:

 في الأفعال: .1

 الفعل المضارع المسند إلى المتكمم: أكتب، أتعمم، أنطمق، أشارك، أستغفر... -

رَ، أنبَأَ، أعمَنَ، الماضي والأمر من الفعل الرباعي المصاغ عمى وزن أفعَل مثل: أكرَمَ، أحسَنَ، أخبَ  -

 أشارَ... أكرِمْ، أحسِنْ، أخبِرْ، أنبِئْ، أعمِنْ، أشِرْ...

 في الأسماء: .2
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 مصدر الفعل الرباعي المبدوء بيمزة قطع مثل: إكرام، إحسان، إخبار، إعلام، إشيار، إعلان... -

ة المذكورة في ىمزة جميع الأسماء المبدوءة بيمزة ما عدا مصادر الخماسي والسداسي والأسماء العشر  -

 الوصل، مثل: أنا، أنت، أحمد، إبراىيم، أعمال، أوضاع، أشغال، إذْ، إذا...

 في الحروف: .3

، إلى، إِنْ، أوْ، أمْ، إلا... ، أنَّ  جميع الحروف المبدوءة بيمزة ما عدا أداة التعريف، مثل: إنَّ

  ثا  اً:  لهمز      سط  لكمم ) لهمز   لمت سط (.

اليمزة التي تأتي في وسط الكممة، ويتم كتابتيا بمقارنة حركتيا مع حركة الحرف الذي يأتي ىي تمك 

قبميا، ثم تُكتب أعمى حرف عمة يناسب الحركة الأقوى، مع العمم بأن ترتيب قوة الحركات من الأعمى 

 إلى الأدنى ىو كالتالي : الكسرة ثم الضمة ثم الفتحة ثم السكون.

 همز   لمت سط  لحالا   لشاذ      ل

 م  ضع شذ ذ  لهمز   سط  لكمم ،  تشمل هذه  لحالا  ما  م :

 إذا وقعت اليمزة المتوسطة بعد ألف الساكنة فيتم كتابتيا عمى سطر مثل الكممتين: قراءة وعباءة..1

إذا جاءت اليمزة المتوسطة مُحركة بالفتح عقب الواو الساكنة يتم كتابتيا عمى السطر مثل كممة: .2

 مروءة.

بينما إذا وقعت اليمزة المتوسطة مفتوحة بعد حرف الياء الساكنة، فسيتم كتابتيا فوق النبرة مثل كممة: 

 ىيئة.

 إذا كانت اليمزة المتوسطة مضمومة عقب الياء الساكنة فسيتم كتابتيا عمى نبرة مثل كممة: ميئوس.

 متى تكتب  لهمز  عمى  لسط      سط  لكمم 
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لقواعد التي تحتاج إلى توضيح في المغة العربية، وتختمف ىذه القواعد باختلاف موقع تعتبر اليمزة من ا

اليمزة في الكممة، وقد يعتقد البعض أنو عندما ترسم اليمزة الوسطى من ضمن القواعد الصعبة، لكننا 

 سنحاول عرض أمثمة اليمزة في وسط الكممة بطريقة بسيطة في الحالات التالية:

اليمزة المتوسطة المفتوحة بعد ألف ساكنة رُسمت مفردة عمى السطر ؛ تجنبًا لتوالي ألفين .إذا وقعت 1 

 في الكممة الواحدة، مثل : تفاءل.

 

 .يتم رسم اليمزة الوسطى عمى الخط، إذا كانت مفتوحة وسبقيا واو ساكنة ، مثل: نبوءة.2

 

 ثل: نوّءنا، ضوّءه ..تُرسم مفردة عمى السطر إذا تم فتحيا عقب الواو  المشددة، م3

 

 .تُرسم مفردة عمى السطر إذا وُضعت مُحركة بالضم وسُبق بالواو الساكنة، مثل: نوءُىا.4

 

.تُرسم اليمزة المتوسطة مفردة عمى السطر إذا جاءت محركة بالضم عقب الواو المشددة، مثل: 5

 تنبوُّءىا، تبوُّءكم .

 

كن، وجاء بعدىا حرف الألف حيث يُرسم لتنوين .تكتب مفردة إذا كانت مفتوحة بعد حرف صحيح سا6

النصب أو حرف الألف الذي يدل عمى الثنية ولا يصح ربط ما قبل اليمزة بما يمييا مثل: جزءا، جزءان 

. 

 .بينما إذا صح ربط ما قبميا بما يمييا فترسم عمى نبرة، مثل: دفئا، دفئان.7
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 حالا   لهمز   لمت سط 

مفتوحة وما قبميا ألف مثل قراءَة، أو مفتوحة وما قبميا واو مد مثل  .مفردة عمى السطر :أن تكون1

 مقروءَة.

.عمى الألف: كأن تكون مفتوحة وما قبميا مفتوح مثل سَأًلَ، أو مفتوحة وما قبميا ساكن مثل مسْأَلة، أو 2

 ساكنة وما قبميا مفتوح: فَأْس.

مثل السَيِّئَة، أو وقعت بعد ياء مد مثل  .عمى الياء: أن تأتي مكسورة مثل طائِر، أو وقعت بعد كسر3

 مشِيئْة.

. عمى الواو: إذا جاءت مضمومة وما قبميا ساكن مثل مَسْؤُول، أو مضمومة وما قبميا مفتوح مثل 4

يَؤْمُّ، أو مضمومة وما قبميا مضموم مثل شُؤُون، أو ساكنة وما قبميا مضموم مثل رُؤْية، أو مفتوحة وما 

  ال.قبميا مضموم مثل سُؤَ 

تعتمد كتابة اليمزة المتطرفة عمى حركة ما قبميا،  لهمز     آخ   لكمم ) لهمز   لمتط   (: ثالثاً: 

 بصرف النظر عن حركة اليمزة:

 فإن كان ما قبميا مكسورا، رسمناىا عمى نبرة )ياء(، نحو: يجزِئ، مُنشِئْ، قارِئ، مبتدِئ. -

ن كان ما قبميا مضموما، رسمناىا عمى واو  -  "ؤ"، نحو: امرُؤ، لُؤلُؤ، تكافُؤ، يجرُؤ.وا 

ن كان ما قبميا مفتوحا، رسمناىا عمى ألف "أ"، نحو: الخطَأ، تجزَأ، كافَأ، مبتدَأ. -  وا 

ن كان ما قبميا ساكنا رسمناه عمى السطر)ء(، نحو: جزْء، مِلْء، سَماء، بَراء، رِدْء، شَيْء، فَيْء،  - وا 

 عِبْء، ىدوْء، ىواْء.

ممحوظة: قد تتحول اليمزة المتطرفة إلى ىمزة متوسطة، وذلك إذا اتصمت الضمائر بالكممة المنتيية 

بيمزة، ويسمييا البعض باليمزة شبو المتطرفة، مثل )مساء(: نقول: طاب مساؤُكم، أسعد الله مساءَكم، 



6 
 

مرفوعة، وعمى السطر تمتعوا بمسائِكم، وىذه اليمزة حركتيا حركة إعراب، فتوضع عمى الواو إذا كانت 

إذا كانت منصوبة، وعمى الياء )النبرة( إذا كانت مجرورة. كما تعامل اليمزة في ىذه الحالة بحسب قاعدة 

 اليمزة المتوسطة بناءً عمى حركة الأقوى، ومن ذلك إذا جاءت بعدىا العناصر التالية:

 أولًا: تاء التأنيث، نحو: أخطأَتْ، كوفِئَتْ، باءَتْ.

 ائر الرفع المتصمة، نحو: أخطأتُ، ساءَا، بدَؤُوا، يبدأنَ، اقرَئِي.ثانيًا: ضم

 ثالثاً: ضمائر النصب والجر المتصمة، نحو: كافأَكَ، مبدَئِي، مبدَؤُه، إن ضوءَنا(.

 رابعا: ألف تنوين النصب: )دِفْء=دفئًا(، )شيء =شَيْئًا(، )ضوء= ضوءًا(، )جزء= جزءًا(.

 دِفْء=دفئان(، )شيء=شَيْئان(، )ضوء= ضوءان(،خامسا: علامة تثنية الأسماء: )

 سادسا: علامة جمع المذكر السالم: )بريء= بريئُون، وبريئِين(، )مطفئ= مطفئُون، ومطفئِين(.

.) (، )لأقرأَنْ= لأقرأنَّ  سابعا: نوني التوكيد الثقيمة والخفيفة:)يبدأَنْ= يبدأَنَّ


